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 Индия готовится устанавливать  
новые мировые рекорды в космической отрасли |16

День Республики ИндииReview

— дипломатия —

— Господин Саран, чем 70-летие 
установления дипломатических 
отношений между РФ и Индией 
важно для вас лично?
— У меня давние связи с бывшим Со-
ветским Союзом с 1984 года. Я наблю-
дал, как за эти 33 года развивались 
и трансформировались отношения 
между Индией и Советским Союзом, 
а теперь и Россией. Во-вторых, для ме-
ня особенно большая честь играть 
роль в одних из наиболее важных 
взаимоотношений для Индии на ми-
ровой арене в важный момент нашей 
истории. В-третьих, в течение этих 70 
лет обе наши страны претерпели и 
претерпевают серьезные преобразо-
вания, которые влияют не только на 
наши двусторонние отношения, но и 
на региональный и глобальный мир 
и стабильность.

2017 год был особенно прият-
ным для меня, потому что я работал 
над углублением этих важных отно-
шений. Я также рад заметить, что ре-
зультаты этой работы позитивные и 
мотивирующие. Мы смогли участво-
вать во всех важных областях на са-
мых высоких политических и рабо-
чих уровнях, что привело к значи-
тельному движению вперед. Я над-
еюсь продолжить этот импульс в бли-
жайшие годы.

Наши отношения с Россией осно-
ваны на проверенной временем 
дружбе и взаимном доверии, и мы 
полностью привержены нашему 
«особому и привилегированному» 
стратегическому партнерству. Наши 
отношения остаются неизменными, 
как бы ни менялась ситуация в мире, 
постоянно улучшаются и сегодня по-
крывают все сферы сотрудничества.

«Дорожная карта», посвященная 
этой важной вехе, была разработана 
в октябре 2016 года в ходе 17-го еже-
годного двустороннего саммита в Гоа. 
Большая часть мероприятий, предус-
мотренных в «дорожной карте», бы-
ла достигнута. Мы придаем перво-
степенное значение нашим отноше-
ниям с Россией, о чем можно судить 
по тому факту, что в 2017 году состоя-
лось более 14 визитов на уровне ми-
нистров правительства и заместите-
лей министров в Россию. Премьер-
министр Индии Нарендра Моди по-
сетил Санкт-Петербург в июне 2017 
года, чтобы принять участие в ПМЭ-
Фе. Во время его визита была издана 

Санкт-Петербургская декларация, в 
которой содержится подробный план 
наших отношений на XXI век. Это ам-
бициозный и всеобъемлющий доку-
мент. Мы намерены двигаться вперед 
во всех направлениях и во всех секто-
рах с Россией на двусторонних регио-
нальных и глобальных основах. Точ-
но так же мы сосредоточены на укре-
плении наших культурных связей, 
уделяя особое внимание молодому 
поколению.
— Прошло два года с тех пор, как 
вы заняли должность посла Ин-
дии в РФ. Каким образом этот 
срок повлиял на перспективы раз-
вития двусторонних отношений 
между Индией и Россией?
— В последние два года отмечает-
ся интенсивный политический ди-
алог между Индией и Россией. Было 
предпринято несколько новых ини-
циатив в политической, экономиче-
ской, инвестиционной, культурной 
сферах и на уровне контактов меж-
ду людьми. Мы развили наш диалог 
по важным региональным и глобаль-
ным вопросам. За последние два го-
да состоялись три полномасштаб-
ных двусторонних саммита между 
премьер-министром Моди и прези-
дентом Путиным. Два лидера встре-
тились, по крайней мере, на трех от-
дельных мероприятиях только в 2017 
году, в том числе в форматах ШОС и 
БРИКС. Высокопоставленные делега-
ции на уровне министров также посе-
тили Россию в рамках ПМЭФа, «Инно-
прома», Восточного экономического 
форума и ряда других многосторон-
них мероприятий. В июне 2017 года 
Индия стала полноправным членом 
Шанхайской организации сотрудни-
чества. Это добавило новый аспект 
нашим отношениям с Россией и Евра-
зийским регионом. В целом я бы ска-
зал, что эти два года были чрезвычай-
но продуктивными и придали новую 
динамику нашим отношениям.
— Вы видите какие-либо возмож-
ности для роста торгового обо-
рота и взаимных инвестиций в 
2018 году?
— Оба правительства приняли не-
сколько мер для улучшения двусто-
ронней торговли между нашими 
странами. Был учрежден «Отдел Рос-
сии» в рамках Invest India, ведущей 
организации Министерства торговли 
Индии, с целью стимулирования и со-
действия российским инвестициям 
в Индии. Отдел был запущен мини-

стром иностранных дел Индии Суш-
мой Сварадж во время Восточного 
экономического форума во Владивос-
токе. Я наблюдаю активное взаимо-
действие между «Отделом России» и 
различными российскими компани-
ями и инвесторами, что является об-
надеживающим знаком, результаты 
которого будут видны уже в ближай-
шем будущем. Мы наблюдаем обнаде-
живающее развитие по вопросу меж-
дународного транспортного коридо-
ра «Север—Юг», которые будут иметь 
большое значение для укрепления 
двусторонней торговли. У нас есть ог-
ромный потенциал для увеличения 
объемов торговли в сфере углеводо-
родов, фармацевтики, драгоценных 
металлов, машиностроения, химиче-
ских товаров и продукции сельского 
хозяйства, если назвать только неко-
торые из них. Мы работаем над таки-
ми правовыми инициативами, как 
Двустороннее соглашение о наращи-
вании инвестиций и Соглашение о 
запрете двойного налогообложения, 
создаем зеленый коридор в торговле. 
Мы также принимаем активные ме-
ры по расширению ассортимента то-
варов во взаимной торговле, исполь-
зуем все возможности для взаимных 
инвестиций, большой рост которых 
был отмечен в 2016–2017 годах, ког-
да Индия инвестировала $5,5 млрд 
в российские месторождения, а Рос-
сия инвестировала $12,9 млрд в при-
обретение индийской нефтяной ком-
пании. Я очень уверен, что эти меры 
проложат путь к определенному уве-
личению торговых и инвестицион-
ных отношений между двумя наши-
ми странами в ближайшем будущем.
— В 2017 году Индия и Россия до-
говорились о расширении со-
трудничества в фармацевтике, 
металлургии и железнодорож-
ном транспорте. Как вы оцени-
ваете экономический эффект от 
этих инициатив?
— Фармацевтика является одним из 
основных направлений торговли Ин-
дии и России, объем которой увели-
чивается. Во время саммита в Гоа в 
2016 году мы подписали соглашение 
с «Российскими железными дорога-
ми» (РЖД) об исследовании вопроса 
повышения скорости поездов меж-
ду городами Нагпур и Секундерабад в 
Индии. В настоящее время РЖД рабо-
тает над этим проектом. Она открыла 
офис у нас в стране и завершает свое 
исследование. Как только исследова-

ние будет завершено, ожидается уве-
личение деловых возможностей меж-
ду двумя сторонами. В Индии одна из 
крупнейших железнодорожных се-
тей в мире. У нас есть план многомил-
лиардных инвестиций в железнодо-
рожный сектор. У нас большие произ-
водственные мощности в секторе же-
лезных дорог. Мы хотели бы исполь-
зовать российские технологии, что-
бы помочь Индии модернизировать 
и совершенствовать свою железнодо-
рожную инфраструктуру.

И Индия, и Россия осознают, что 
взаимная торговля между ними нахо-
дится на гораздо более низком уров-
не, чем имеющийся потенциал, и обе 
стороны работают над устранением 
этой аномальной ситуации. Мы так-
же работаем над различными поли-
тическими аспектами с целью содей-
ствия торговле. К ним относятся: со-
здание зеленого коридора, ускорение 
реализации международного транс-
портного коридора «Север—Юг», а 
также ведение переговоров о новом 
двустороннем соглашении о поощре-
нии и защите инвестиций. Мы также 
обсуждаем фитосанитарные стандар-
ты. Наша цель — увеличить товароо-
борот до $30 млрд к 2025 году.
— АЭС «Куданкулам» стала визит-
ной карточкой индийско-рос-
сийского сотрудничества в обла-
сти атомной энергетики. Каким 
вы видите будущий географиче-

ский и экономический потенци-
ал этого сотрудничества?
— Гражданское ядерное сотрудниче-
ство между Индией и Россией явля-
ется важным и одним из наиболее 
успешных направлений нашего дву-
стороннего сотрудничества. Оно на-
считывает много десятилетий. Рос-
сия была одной из первых стран, ко-
торые помогли Индии разработать 
свою ядерную программу.

Сегодня мы достигли нового эта-
па сотрудничества. Мы сотруднича-
ем в строительстве шести атомных 
энергоблоков АЭС «Куданкулам». И 
пока мы с вами беседуем, первый и 
второй блоки уже сейчас вырабаты-
вают по 1 тыс. МВт каждый и подклю-
чены к национальной энергосисте-
ме. Ведется работа над третьим и чет-
вертым блоками. Только одна АЭС 
«Куданкулам» будет включать в себя 
шесть таких блоков.

Мы договорились с Россией о се-
рийном строительстве большего ко-
личества установок параллельно с 
планом локализации. Это большие 
обязательства, которые показывают 
уровень доверия друг к другу и уве-
ренность в возможностях друг дру-
га. Это снова является примером вза-
имовыгодного сотрудничества, кото-
рое по-прежнему имеет огромный 
потенциал для роста, учитывая по-
требности Индии в энергии. АЭС, реа-
лизуемые в рамках индийско-россий-

ского гражданского сотрудничества в 
сфере мирного атома, внесут значи-
тельный вклад в нашу энергетиче-
скую сеть. Как вы знаете, Индия яв-
ляется быстрорастущей экономикой 
с растущими потребностями в энер-
гии, и этот проект станет важным сти-
мулом для удовлетворения растуще-
го спроса на энергию в Индии.
— В начале 2018 года было подпи-
сано межправительственное со-
глашение на поставку 200 россий-
ских вертолетов Ка-226 в Индию, и 
планируется их совместное произ-
водство в Индии. Как вы оценива-
ете рынок этих вертолетов и пер-
спективы их реэкспорта?
— Индия и Россия составили «дорож-
ную карту» совместного производст-
ва легких вертолетов Ка-226Т, и спе-
циалисты работают над этим вопро-
сом. Мы рассматриваем этот про-
ект как один из значимых проектов 
в рамках программы Make in India 
(«Делай в Индии»). Разумеется, мож-
но предвидеть экспорт этих вертоле-
тов в третьи страны, и мы готовы из-
учить с нашими российскими парт-
нерами все возможности по данному 
вопросу.
— В январе 2018 года Дели начина-
ет переговоры о создании зон сво-
бодной торговли с Евразийским 
экономическим союзом (ЕАЭС). 
Как вы оцениваете эту 
перспективу?

Официальным российско-индийским дипломатическим отношениям 
исполнилось 70 лет. В канун этой знаменательной даты действующий 
посол Индии в России Панкадж Саран поделился с ”Ъ“ своим взгля-
дом на историю, текущее состояние и перспективы развития взаим-
ной дипломатии и торгово-экономических связей двух стран, а также 
их влияния на глобальную повестку развития.

«Мы привержены особому и привилегированному 
стратегическому партнерству с Россией»

— углеводороды —

Отмечая 70-летие российско-ин-
дийского сотрудничества, по-
литики, бизнесмены и эксперты 
двух стран обращают особое вни-
мание на его ключевую нефтега-
зовую составляющую. На заре 
индийской независимости совет-
ские нефтяники помогали искать 
нефть в Индии. Сегодня индий-
ские компании активно участву-
ют в разработке и добыче углево-
дородов на Дальнем Востоке и в 
Восточной Сибири.

Российско-индийское сотрудни-
чество в разведке и добыче нефти на-
чалось с открытия в 1960 году в шта-
те Гуджарат месторождения Анкле-
швар. Кроме того, СССР оказывал Ин-
дии содействие в разведке нефтенос-
ных районов в территориальных во-
дах, например в Камбейском заливе.

В начале XXI века энергетическое 
сотрудничество двух стран впервые 
переместилось на российскую тер-
риторию: соглашение о стратегиче-
ском партнерстве, подписанное в ок-
тябре 2000 года во время визита пре-
зидента РФ Владимира Путина в Ин-
дию, вдохнуло в энергетическое со-
трудничество новую жизнь. В Москве 
приняли решение отказать British 
Petroleum в участии в проекте «Саха-
лин-1» в пользу индийской госкомпа-
нии Oil and Natural Gas Corporation 
Videsh Ltd. В 2001 году Индия вложи-

ла $1,5 млрд в проект «Сахалин-1», а 
в декабре 2006 года индийский неф-
теперерабатывающий завод в Манга-
лоре принял первый груз с сахалин-
ской нефтью.

Участие в проекте «Сахалин-1» сти-
мулировало Индию к дальнейше-
му расширению энергетического со-
трудничества с РФ. В 2004–2005 годах 
бывший тогда министром нефти и 
природного газа Индии Мани Шан-
кар Айяр трижды посетил Москву в 
поисках инвестиционных проектов, 
подобных «Сахалину-1». Тогда же сто-
роны стали обсуждать перспективы 
совместной работы по таким проек-
там, как разработка Ванкорского ме-
сторождения нефти и газа в Красно-
ярском крае. Но лишь осенью 2016 
года, в ходе поездки в Индию пред-
седателя правления «Роснефти» Иго-
ря Сечина, были подписаны соглаше-
ния о создании международного кон-
сорциума на базе Ванкорского про-
екта с участием российских и индий-
ских партнеров. Важно отметить, что 
расположенное в Восточной Сибири 
Ванкорское нефтегазоконденсатное 
месторождение — крупнейшее из от-
крытых и введенных в эксплуатацию 
в России за последние 25 лет.

Определяя перспективы двусто-
роннего сотрудничества в энергети-
ческом секторе, министр нефти и га-
за Индии Дхармендра Прадхан зая-
вил: «Мы рады высокому уровню вза-
имопонимания и сотрудничества 

практически во всех сферах наших 
двусторонних отношений и нацеле-
ны на дальнейшее укрепление рос-
сийско-индийского партнерства в 
энергетическом секторе».

В настоящее время двусторонние 
контакты в нефтегазовой сфере отли-
чаются особой интенсивностью. Как 
уже отмечалось выше, активно рабо-
тает в России ONGC Videsh Ltd в рам-
ках реализации проекта «Сахалин-1» 
и проекта разработки месторожде-
ний нефти в Томской области. Разви-
вается сотрудничество группы «Газ-

пром» с индийскими контрагента-
ми: в 2015 году компания экспорти-
ровала в Индию пять крупных пар-
тий СПГ. В рамках долгосрочного кон-
тракта купли-продажи, подписанно-
го в 2012 году компанией GAIL, идет 
подготовка к началу регулярных по-
ставок продукции индийским потре-
бителям начиная с 2018 года.

8 июля 2015 года в рамках самми-
та БРИКС в Уфе ОАО «НК 

”
Роснефть“» 

и группа компаний Essar заключили 
долгосрочный контракт на поставку 
нефти (100 млн тонн в течение деся-
ти лет) для переработки на НПЗ в го-
роде Вадинар, а также подписали Ос-
новные условия о вхождении ком-
пании «Роснефть» в уставный капи-

тал НПЗ в городе Вадинар с долей до 
49%. В сделку входит также рознич-
ная сеть из 1,6 тыс. АЗС на террито-
рии Индии.

В сентябре 2015 года ОАО «НК 

”
Роснефть“» и индийская ONGC 

Videsh Limited в рамках Восточного 
экономического форума подписали 
договор купли-продажи 15% АО «Ван-
корнефть» и акционерное соглаше-
ние об управлении предприятием. В 
декабре 2015 года заключено Согла-
шение о подтверждении успешного 
завершения первого этапа подготов-
ки к закрытию сделки по созданию 
СП на базе АО «Ванкорнефть».

Значимым событием стал рабо-
чий визит в Дели председателя прав-
ления ОАО «НК 

”
Роснефть“» Игоря Се-

чина в марте 2016 года. По результа-
там переговоров с министром нефти 
и газа Индии Дхармендрой Прадха-
ном, а также руководством крупней-
ших государственных и частных неф-
тегазовых компаний ONGC Videsh 
Limited, Oil India Limited, Indian Oil 
Corporation и Bharat Petroresources 
Limited оформлены договоренно-
сти об участии индийской стороны 
в освоении Ванкорского месторо-
ждения в сотрудничестве с АО «НК 

”
Роснефть“». В частности, заключен 

Меморандум о взаимопонимании с 
ONGC Videsh Ltd о сотрудничестве по 
Ванкорскому проекту, а доля индий-
ской компании в АО «Ванкорнефть» 
увеличена с 15% до 26%. Также под-

писано Соглашение об основных 
условиях приобретения консорциу-
мом индийских компаний (OIL, IOC, 
Bharat Petroleum) до 23,9% доли в АО 
«Ванкорнефть».

Совокупная доля участия индий-
цев в Ванкорском проекте соста-
вит 49,9% при сохранении 50,1% под 
контролем ОАО «Роснефть». С консор-
циумом упомянутых компаний под-
писан и Меморандум о взаимопони-
мании, предусматривающий анализ 
перспектив партнерства по разработ-
ке Сузунского, Тагульского и Лодоч-
ного месторождений, а также дого-
вор купли-продажи 29,9% доли в ООО 
«Таас-Юрях Нефтегазодобыча». Были 
проведены отдельные переговоры 
с группой компаний Essar и достиг-
нуто взаимопонимание об услови-
ях и структуре сделки по вхождению 
«Роснефти» в акционерный капитал 
Essar Oil Limited.

Таким образом, можно говорить, 
что сегодня, спустя 70 лет после уста-
новления дипломатических отно-
шений между РФ и Индией, формат 
энергетического сотрудничества 
двух стран направлен на создание мо-
дели, предоставляющей индийским 
партнерам дополнительные возмож-
ности для участия в разработке и до-
быче углеводородов на российской 
территории, а российским — все но-
вые возможности для выхода на ин-
дийский рынок.

Павел Макаров

Нефть, которая сближает
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Сотрудничество России и Индии 
в Ванкорском проекте стало ключом 
для расширения взаимного доступа 
на рынки двух стран


